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Con la inauguración de la primera fase del Puerto turís-
tico Cabo Rojo, el presidente Luis Abinader cumple su 
promesa de desarrollar una agenda de desarrollo para 
el Sur, a fin de elevar la calidad de vida de los domini-
canos de la zona, a través de la generación de empleos 
y dinamismo económico.

Por otro lado, el Plan de Viviendas Familia Feliz llegó a 
Neiba, con el inicio de la construcción del Residencial 
Vista del Lago que contará con soluciones habitaciona-
les que impactará a más de 1,300 personas.

La ética y la integridad son las 
pautas que marcan las acciones 
de la administración pública y 
de gobierno del presidente Luis 
Abinader. La Directora de Ética 
e Integridad Gubernamental, 
Digeig, destaca los mayores 
logros en esta materia.

En tres años se construyó 
el 60% de la obra que solo 
había avanzado un 40% en 
10 años. Con la inauguración 
del embalse de la presa 
de Montegrande se marca 
un hito en la mayor obra 
hidráulica del Caribe.

Una delegación domini-
cana participó en la Novena 
Conferencia Ministerial 
sobre Sociedad de la Infor-
mación de América Latina 
y el Caribe, celebrada en 
Montevideo, Uruguay.
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Los proyectos y acciones contemplados en 
el Sistema Integral de Transporte del Plan de 
Movilidad Urbana empezaron a funcionar con 
la puesta en marcha de los teleféricos de Santo 
Domingo y Santiago, lo que ha transformado la 

experiencia de traslado de sectores populosos 
de ambas ciudades. El Plan incluye, además, 
la extensión del Metro de Santo Domingo, la 
ampliación de la capacidad de la Línea 1 y un 
monorriel en Santiago.

PÁG 3

Plan de Movilidad Urbana empieza
a transformar la experiencia del
transporte en el país



PÁGINA DOS

Sistema 
Integrado de 
Transporte: 
más que 
una obra de 
gobierno

Desde su llegada al Gobierno, 
el presidente Luis Abinader 
puso en marcha el Plan de 
Movilidad Urbana Soste-
nible. Un compromiso de 
mejorar la vida de la gente, 
a través de un proceso de 
transformación del sistema 
de transporte y de movili-
dad urbana a nivel nacional.

Este revolucionario plan ya 
ha comenzado a dar sus fru-
tos, con la puesta en marcha 
del Teleférico de Los Alca-
rrizos, el Teleférico de San-
tiago, así como el avance del 
Monorriel y la Línea 2C del 
Metro de Santo Domingo. 

El SIT-SD abarcará la Línea 
3 del Teleférico de Santo 
Domingo, que se construirá 
en Santo Domingo Oeste y 
conectará el kilómetro 9 de 
la Autopista Duarte; el Tren 
Metropolitano de Santo 
Domingo, para conectar el 
Aeropuerto Internacional 
de las Américas con el Cen-
tro Olímpico, continuando 
por la avenida 27 de Febrero 
hasta Pintura y la prolonga-
ción 27 de Febrero en Santo 
Domingo Oeste. 

El Tranvía de Santo 
Domingo, que se despla-
zará desde la carretera Sán-
chez, en Haina, para conec-
tar con el Teleférico de 
Santo Domingo Oeste y el 
Tren de San Cristóbal, que 
busca completar la cone-
xión de esa provincia, por la 
autopista 6 de Noviembre.

Estamos frente a una visión 
futurista de un estadista, que 
ha mirado mucho más allá 
que una obra de gobierno.

El valor de la 
información

Las instituciones 
públicas son fuen-
tes valiosas de infor-
mación, debido a 

que, a través de ellas, se 
ejecutan las acciones y 
proyectos que emanan 
del Plan Estratégico de 
Gobierno, diseñado para 
implementar políticas 
públicas que beneficien y 
empujen cambios sociales 
en el Estado dominicano.

Es por esto que, la infor-
mación es uno de los pila-
res fundamentales de esta 
administración de Gobierno 
que encabeza el presidente 
Luis Abinader y deber ser 
servida y estar a la dispo-
sición de todo aquel que la 
requiera; sea como datos 
para investigación, procesa-
miento de noticias, insumos 
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EDITORIAL

académicos o como para 
documentación personal.

La información es una 
pieza clave para que cual-
quier colectivo pueda 
actuar de forma coordi-
nada, sumando esfuerzos 
y optimizando sus recur-
sos para un mismo fin, lo 
que afianzamos desde las 
instituciones públicas, que 
no son más que vehículos 
de soluciones al servicio 
de la gente.

En el Ministerio de la Presi-
dencia estamos conscien-
tes de la responsabilidad 
que encarna el valor que 
tiene la información, por 
lo que, nos esforzamos 
en servirla en los diversos 
formatos que puedan ser 
accesibles a la sociedad.

Nos satisface presentar a 
Enlace, un periódico de 
frecuencia mensual y en 
formato digital, que com-
pila los principales hechos 
y programas bajo el lide-
razgo del Ministerio de la 
Presidencia, que tienen 
por objetivo impactar 
de manera favorable a la 
población dominicana.

Un equipo de profesio-
nales de la comunicación 
se ha unido para producir 
este compilado, a través 
del cual nuestros lectores 
podrán servirse informa-
ciones trabajadas apega-
das a los diversos géneros 
periodísticos, con claridad, 
veracidad, profundidad, 
transparencia y, sobre 
todo, con sentido ético.

Qué mejor forma de comen-
zar con este producto edi-
torial, que saludando la 
generosidad de la doctora 
Milagros Ortiz Bosch, direc-
tora de Ética e Integridad 
Gubernamental, por haber-
nos concedido una entre-
vista exclusiva, en la que 
resalta que construir con-
fianza en el ciudadano es un 
acto de ética pública y que, 
por ende, estamos viviendo 
en la República Dominicana 
un proceso interesante en 
el que desde la estructura 
del Gobierno se está produ-
ciendo un cambio de cultura.

Los invitamos a explorar la 
experiencia informativa de 
Enlace y dejamos las puer-
tas abiertas para sus opi-
niones y comentarios que, 
sin lugar a dudas, será una 
forma para cada mes enri-
quecer este esfuerzo de 
comunicación pública.

JOEL SANTOS ECHAVARRÍA



El Plan de Movilidad Urbana 
del gobierno, que arrancó 
con la puesta en marcha 
de los teleféricos de Santo 
Domingo y Santiago, con-
tribuirá a la solución del 
tránsito y transformará la 
experiencia de desplaza-
miento de los dominicanos.

Héctor Martínez, quien tra-
baja en el centro urbano 
de Santiago, se desplazaba 
hacia su lugar de labo-
res en un transporte de la 
ruta CH hasta que estrenó 
el Teleférico de Santiago. 
“Lo estoy usando desde el 
segundo día de la inaugu-
ración. Es más cómodo y 
más rápido”, asegura con 
entusiasmo alardeando de 
la modernidad del medio 
de transporte.

El primer tramo del Tele-
férico de Santiago es un 
sistema de transporte por 
cable compuesto por 83 
cabinas con pinzas desem-
bragables con capacidad de 
transportar 4,000 pasajeros 
por hora por sentido; 64 mil 
personas por día. Esta línea 
comprende 4 kilómetros 
que van desde el sector La 
Yagüita del Pastor hasta la 

Terminal Central Las Carre-
ras en Pueblo Nuevo. La 
obra impactará de manera 
directa a cerca de 73,968 
habitantes de 9 de los sec-
tores más populosos de la 
ciudad de Santiago.

El Teleférico de Santiago 
forma parte del Sistema Inte-
grado de Transporte (SIT) que 
empezó a operar en mayo de 
2023 con la inauguración del 
Teleférico de Los Alcarrizos 
en Santo Domingo, una obra 
que comprende 4.19 kilóme-
tros y 4 estaciones permi-
tiendo a los usuarios atravesar 
la ciudad en solo 15 minutos 
e impactando a cerca de 400 
mil personas. 

Ambos teleféricos están 
considerados como los 
más rápidos del mundo, 
por sus 7 metros sobre 
segundo que equivalen 
a 25 kilómetros por hora, 
y cuentan con la certifi-
cación de la firma fran-
cesa Bureau Veritas, cum-
pliendo con las normas 
internacionales de calidad 
y seguridad, de acuerdo 
con informaciones de Julio 
Ramírez, encargado del 
Sistema de Transporte por 

Cable para el Fideicomiso 
para el Desarrollo del Sis-
tema de Transporte Masivo 
de la República Domini-
cana, FITRAM.

El Plan de Movilidad Urbana 
del presidente de la Repú-
blica Luis Abinader integra 
tres corredores de autobu-
ses integrados con 47 kiló-
metros; 2 teleféricos, para 
un total de 8 kilómetros; 7 
kilómetros de extensión del 
Metro; la ampliación de la 
capacidad de la Línea 1 y el 
monorriel en Santiago con 
una extensión de 13.3 kiló-
metros. Esto equivale a un 
total de 75.3 kilómetros de 
redes de transporte público 
de calidad y disponibilidad.

Los nuevos sistemas de 
transportes dan respues-
tas a desafíos de la movili-
dad urbana actual como lo 
es la inclusión de personas 
con diferentes capacida-
des; “cumplen con todos los 
requisitos del Consejo Nacio-
nal de Discapacidad, Cona-
dis, indicó Ramírez, quien, 
además, resalta el sistema 
de seguridad de los teleféri-
cos. “Llevamos más de 42 mil 
horas operando teleféricos 

El transporte público de RD 
se transforma
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TESTIMONIOS

Rosi Mari Vargas
Muy seguro; tranquilidad. 
Uno llega mucho más rápido, 
y mucho más económico.

Teófila de León
Me encantó el servicio. 
Pienso seguir utilizándolo.

Joaquín Gómez
Excelente el servicio, el trato. 
Los militares que están aquí 
educando a la gente son 
muy disciplinados.

Ismaela Francisco
He usado el de aquí y el 
de la capital varias veces. 
Fui sola y bajé sola. Yo 
no le tengo miedo. El tra-
bajo está bien hecho. No 
se siente nada. Es como 
si fuera un avión. En ese 
aparato, que se porten 
bien los que se monten.

Héctor Martínez
Lo estoy usando desde el 
segundo día de la inaugu-
ración. Mi ruta era un carro 
de la CH, pero ahora me 
he acomodado más y me 
gusta más viajar en el tele-
férico. Lo uso para ir al tra-
bajo. Me parece excelente 
y está a la vanguardia de la 
modernidad; muy cómodo.

DE PORTADA3



4

urbanos y no hemos tenido 
ningún incidente”.

El Sistema Integrado de 
Transporte no se trata 
solo de infraestructura; 
también cuenta con el 
plan de integración tari-
faria para que “el usua-
rio pueda tener acceso a 
los diferentes medios de 
transporte con una sola 
tarjeta”, explica Ramírez. 

Los usuarios podrán pagar 
en efectivo dirigiéndose 
directamente a la boletería, 
usando la tarjeta de Metro, 
la tarjeta del Sistema Inte-
grado de Transporte, las 
cuales pueden ser adqui-
ridas y recargadas en las 
estaciones de los Teleféri-
cos y del Metro de Santo 

Iniciativa creada desde el 
Poder Ejecutivo tiene como 
objetivo la integración física, 
tecnológica y tarifaria de 
diferentes medios de trans-
portes público; y contribuir 
a mejorar la calidad de vida 
de los habitantes, así como 
desarrollar alternativas de 
movilidad sostenible que 
reduzcan el impacto en el 
medio ambiente.

El plan de acción se ha estruc-
turado con base en estudios de 
rigor técnico establecidos en 
los Planes de Movilidad Urbana 
Sostenible de Santo Domingo 
y Santiago, desarrollados por el 
Intrant con cooperación técnica 
internacional principalmente 
de la Unión Europea, UE; la 
Agencia Francesa de Desarro-
llo, AFD, y el Banco Interameri-
cano de Desarrollo, BID.

Sistema Integrado de Transporte (SIT)

Ingeniero civil, especia-
lista en transporte, con 
una maestría en Ciencias 
de Transporte, del Rensse-
laer Polytechnic Institute 
en Nueva York. Cuenta con 
más de 16 años de ejercicio 
profesional realizando con-
sultorías especializadas en 
transporte y desarrollando 
proyectos de sistemas de 
transporte público masivo 
en República Dominicana 
y la región, definiendo 
una trayectoria enfocada 
en la reforma del sector 
transporte, aportando sus 
conocimientos a importan-
tes reformas legales para 
la movilidad, transporte 
terrestre, tránsito y segu-
ridad vial de la República 
Dominicana.

Actualmente, lidera los pro-
yectos de infraestructura 
vial más importantes de esta 
administración, dirigiendo 
propuestas modernas soste-
nibles y al alcance de todos 
los usuarios que residen en 
las regiones más pobladas 
del país, como lo son Santo 
Domingo y Santiago.

Domingo. Asimismo, los 
ciudadanos podrán pagar 
con todas las tarjetas de 
débito y crédito de VISA 
y MasterCard que conten-
gan la tecnología EMV (las 
que tienen el símbolo de 
wifi en su exterior).

Seguridad

Cada estación cuenta con enfer-
mería y equipos de rescate del 
Cuerpo Especializado para la 
Seguridad del Metro, Cesmet, 
entrenados en Colombia con 
experiencia en rescate vertical. El 

Cuerpo militar está compuesto 
por las tres ramas del Ministerio 
de Defensa: la armada, el ejército 
y la fuerza aérea.

Tanto el Teleférico de Santo 
Domingo como el de Santiago 
cuentan con sus propios gene-
radores  en caso de fallo eléc-
trico nacional, y poseen una 
planta de emergencia.

Los teleféricos cuentan con 
protocolos de contingen-
cia diseñados para dar res-
puesta ante posibles para-
das y fenómenos naturales 
como ciclones y huracanes; 
asimismo, protocolos de 
emergencias según las nor-
mas europeas para sistemas 
de cable, los cuales han sido 
articulados con los organis-
mos de socorros del país.

Jhael Isa Taveras

Julio Ramírez

Profesional con más de 15 
años de experiencia en man-
tenimiento mecánico, logís-
tica y manejo de proyectos 
de sistemas de transporte 
por cable aéreo. En diciembre 
del 2015 se inició como coor-
dinador técnico para el pro-
yecto de diseño, suministro y 
construcción de la Línea 1 del 
Teleférico de Santo Domingo, 
proyecto gestionado por la 
Unidad para la Readecuación 

de Barrios y Entornos, URBE. 
En el 2022 entró a formar 
parte del Fideicomiso del Sis-
tema de Transporte Masivo 
de La República Dominicana, 
Fitram, asumiendo la respon-
sabilidad de encargado de 
fiscalización de obras para 
la Línea 2 del Teleférico de 
Santo Domingo en Los Alca-
rrizos. Actualmente, se des-
empeña como encargado del 
Departamento de Sistemas de 
Transporte por Cable, respon-
sable de la operación y man-
tenimiento de la Línea 2 del 
Teleférico de Santo Domingo 
y La Línea 1 del Teleférico de 
Santiago de los Caballeros. 

Anteriormente, trabajó 
para Chevron Caribbean 
en República Dominicana, 
como encargado de man-
tenimiento para las esta-
ciones de combustible 
Texaco, analista de logís-
tica para República Domi-
nicana y analista de man-
tenimiento para la Región 
del Caribe. Es egresado 
del Instituto Politécnico 
Loyola en San Cristóbal, 
donde en el 2000 obtuvo 
el título de Tecnólogo en 
Motores de Combustión 
Interna. En el 2005 reci-
bió el título de Ingeniería 
Mecánica de Florida Inter-
national University, Miami, 
Florida, Estados Unidos.

Director Ejecutivo Oficina de 
Desarrollo de Proyectos de 

Movilidad Urbana e Interurbana

Encargado del Sistema de 
Transporte por Cable

DE PORTADA4
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Santo Domingo
Los Alcarrizos, en 
la Autopista Duarte, 
donde se une a la 
Línea 2-C del Metro; 
Las Toronjas, en el 
sector del mismo 
nombre; Puente 
Blanco, próximo al 
de Los Alcarrizos y 
la estación Los Ame-
ricanos, próximo a la 
zona franca. 

Recorrido: 15 minutos.

Santiago
Sector La Yagüita del 
Pastor hasta la Termi-
nal Central Las Carre-
ras, en Pueblo Nuevo, 

Estación Emiliano 

Rene Klang de Guz-

Yolanda Santana.

Recorrido:

Metro
La extensión de la 
Línea 1 del Metro de 
Santo Domingo va 
desde la estación 
Mamá Tingó hacia 
Punta de Villa Mella 
e incluye la cons-
trucción de dos esta-
ciones que estarán 
ubicadas próximo 
al Centro Educa-
tivo Ramón Matías 
Mella y la comunidad 
de San Felipe. Asi-
mismo, la edificación 
de un nuevo viaducto 
de unos 2.5 kilóme-
tros, una cochera de 
catorce carriles de vía 
férrea para el aparca-
miento de trenes y un 
edificio de parqueo 
de vehículos.

Estaciones

EN CIFRAS

La línea 3 del Teleférico de 
Santo Domingo se construirá 

conectará el kilómetro 9 de 
la Autopista Duarte con los 
sectores marginados de Bue-
nos Aires de Herrera, Pintura, 
en la 27 de Febrero; Ensan-
che Altagracia, El Café de 
Herrera, la carretera Sánchez 

con una inversión de cerca de 
-

drá una capacidad entre los 4 
mil a 6 mil pasajeros por hora.

Características de los nuevos 
sistemas del SIT-SD

El Tren Metropolitano de 
Santo Domingo- -
tiva originada por el Estado 
dominicano para conectar en 
primera fase el Aeropuerto 
Internacional de las América 
con el Centro Olímpico, y 
en una segunda fase conti-
nuando por la avenida 27 de 
Febrero hasta Pintura y la Pro-
longación 27 de Febrero, en 

una inversión de 2,000 millo-
nes de dólares, de los cuales 
el Gobierno dominicano apor-
tará 800 millones de dólares 
y 1,200 provendrán del sector 
privado mediante el meca-
nismo de Alianza Público-Pri-
vada, APP.

El Tren Metropolitano de 
Santo Domingo es el proyecto 
más transformador que verá 
la ciudad de Santo Domingo 
conectando más de 30 secto-
res en todo el eje metropoli-
tano, y beneficiando a más de 
300 mil usuarios.

El Tranvía de Santo 
Domingo será un medio 
de transporte de pasaje-
ros que circula sobre rie-
les y por una superficie 

-
drá una capacidad para 
transportar entre 7 mil a 
10 mil personas por hora 
y se desplazará desde 
la Carretera Sánchez, en 
Haina, conectando con 
el Teleférico de Santo 
Domingo Oeste, atrave-
sando toda la avenida 
Independencia y por toda 
la avenida Winston Chur-
chill, integrada a la Línea 
1 y 2 del Metro de Santo 
Domingo.

Este proyecto contempla un 
intercambiador en túnel en 

El Tren de San Cristóbal -
yectado a iniciarse a finales 
del año 2025, luego de com-
pletados los estudios corres-
pondientes. El objetivo de 
este sistema es completar la 
conexión de la provincia de 
San Cristóbal por la Auto-
pista 6 de Noviembre. Ten-
drá 18 kilómetros y contará 
con una inversión estimada 
de 650 millones de dólares.

la avenida Winston Churchill 
para el paso del tranvía y carri-
les de tráfico, reduciendo de 
manera considerable la con-
gestión vehicular en el centro 
de la ciudad. Contará con una 
inversión de 300 millones de 
dólares y tendrá una capaci-
dad para transportar de 7 mil 
a 10 mil personas por hora.

US$250 
MILLONES

US$800
MILLONES

US$300
MILLONES

US$650
MILLONES

6 mil pasajeros por hora

300 mil usuarios

10 mil personas por hora

Sobre el Monorriel de Santiago

Ya está en el país el primer 
tren y cuatro vagones del 
monorriel que consiste en un 
sistema de transporte ferro-
viario de alta tecnología que 
tendrá capacidad de trans-
portar a 20,000 pasajeros por 
hora por sentido y 200,000 
pasajeros por día, en la ciudad 
de Santiago de los Caballeros.

Realizará su recorrido sobre 
una estructura de vigas en 
hormigón armado, monovi-
gas, en un viaducto que atra-
vesará toda la ciudad desde 
Cienfuegos hasta Pekín. 
El sistema tendrá una 
longitud aproxi-
mada de 13.2 kiló-
metros de via-
ducto, con 14 
estaciones y 
una terminal 

central de integración con el 
Teleférico. Junto a la Línea 1 
del Teleférico, integrará a los 
sectores de mayor pobla-
ción y los principales lugares 
estratégicos de la ciudad.

El proyecto impactará de 
manera directa a 501,094 usua-
rios, con los siguientes benefi-
cios: Reducción en 30% del 
gasto de transporte, reducción 
de la congestión, aumento de 
la productividad y disminución 
del impacto ambiental.

DE PORTADA5



AVANZAMOS

Plan Nacional de Viviendas 
Familia Feliz llega a Neiba

Familia Feliz ha beneficiado a 2,160 
mujeres con la asignación de una 
vivienda propia y digna

El Gobierno lanzó 
el Plan Nacional de 
Viviendas Familia 
Feliz en el municipio 
de Neiba, provincia 
Bahoruco, durante un 
acto encabezado por 
el ministro de la Pre-
sidencia, Joel Santos 
Echavarría y el vicemi-
nistro de Proyectos de 
Inversión, Camel Curi.

El programa se inicia 
en esta localidad, con 
la construcción del 
Residencial Vista del 
Lago, con 256 solu-
ciones habitacionales 
e impactará a más de 
1,300 personas que 
verán materializado el 
sueño de tener su casa 
propia y digna.

Cientos de personas se 
dieron cita a la Feria de 
Vinculación realizada por 
los equipos evaluado-
res del Plan Nacional de 
Viviendas Familia Feliz, 
donde fueron separadas 
la totalidad de los apar-
tamentos por residentes 
que agotaron el proceso 
de verificación, califica-
ción y aprobación.

Durante el discurso de 
lanzamiento, el minis-
tro de la Presidencia, 
Joel Santos Echavarría, 
informó que el desarrollo 
de estas nuevas unida-
des habitacionales está a 
cargo de la Constructora 
Martcon, con una inver-
sión de RD$525 millo-
nes, como parte de la 
iniciativa de alianza públi-
co-privada que ha imple-
mentado el Gobierno del 
presidente Luis Abinader.

El funcionario adelantó 
que, a través de este 

proyecto, que será el 
primero de varios que 
están planificados para 
esa provincia, miles de 
familias podrán adqui-
rir su casa propia, digna 
y segura.

De su lado, el viceministro 
de Proyectos de Inversión, 
Camel Curi Lora, resaltó 
que el Plan Nacional de 
Viviendas Familia Feliz, 
no solo se extenderá al 
municipio de Neiba, sino, 
que, impactará, además, a 
Villa Jaragua, Tamayo, Los 
Ríos y Galván.

Mientras que, el desa-
rrollador de la obra, 
Braulio Martínez, presi-
dente de la Construc-
tora Martcon, indicó 
que Vista del Lago es un 
proyecto que se levanta 
en un terreno de 16 mil 
metros cuadrados.

Mencionó que contará 
con 11 edificios de cuatro 
niveles, con apartamen-
tos de dos y tres habi-
taciones, sala, cocina, 
comedor, baño, balcón, 
área de lavado, gazebo, 
acceso de seguridad 

controlado, cisterna, áreas 
verdes y de recreación.

La gobernadora de 
Bahoruco, Juana 

muy orgullosa y con-
tenta de que el presi-
dente Luis Abinader 
haya tomado en cuenta 
a este municipio cabe-
cera, Neiba, para exten-
der el Plan Familia Feliz.

“Estas son obras que 
van a quedar para toda 
la vida y se lo vamos 
a agradecer siempre. 
El proyecto de Familia 
Feliz es una realidad 
aquí en la provincia 
Bahoruco”, puntualizó.

En el lanzamiento del 
Plan Nacional de Vivien-
das Familia Feliz en 
Neiba estuvieron pre-
sentes la diputada por 
Bahoruco, Olfany Mén-
dez; el presidente de la 
Cámara de Comercio 
de Bahoruco, Alexander 
Reyes; el empresario de 
Neiba, Rafael Batista; 
el productor de uvas, 
Jumer Vásquez; entre 
otras autoridades.

El Plan Nacional de 
Viviendas Familia Feliz, 
PNVFF, del Ministe-
rio de la Presidencia, 
Minpre, ha beneficiado 
a 2,495 mujeres con la 
asignación de una solu-
ción habitacional propia 
y digna; y ha aportado 
subsidios por un monto 
superior a los RD$625 
millones, correspon-
dientes a Bono Inicial, 
Bono Itbis, Bono Tasa y 
Bono Mujer.

Joel Santos Echava-
rría, ministro de la 
Presidencia, precisó 
que, de esta cifra, 
504 jefas de hogar 
recibieron adicional 

el Bono Mujer, que 
otorga el Ministerio 
de la Mujer y que 
abarca entre un 8 y 
un 10 por ciento del 
costo del inmue-
ble, superando a la 
fecha los 39 millo-
nes de pesos.

El Bono Mujer es una 
contribución econó-
mica dirigida a madres 
solteras, mujeres vícti-
mas de violencia, con 
discapacidad, hijos 
discapacitados, con 
bajos salarios; así como 
las que cuidan per-
sonas envejecientes, 
familias que acogen a 
niños en orfandad por 

feminicidios y muje-
res dominicanas en el 
exterior que desean 
adquirir una vivienda.

Mientras que el Bono 
Inicial es un aporte al 
inicial de la propiedad, 
a partir del valor del 
inmueble; el Bono Itbis, 
aplica para primera 
vivienda y el Bono 
Tasa es una ayuda al 
préstamo hipotecario 
durante siete años.

Santos Echavarría ase-
guró que el 67% de las 
viviendas que se han 
entregado dentro del 
Plan Familia Feliz son 
lideradas por mujeres.

Sobre el Bono Mujer

El Bono Mujer es una 
contribución econó-
mica que otorga el 
Ministerio de la Mujer 
en el marco del Plan 
Nacional de Vivienda 
Familia Feliz, para que 
más mujeres puedan 
acceder a una vivienda 
digna y propia, con 
un aporte econó-
mico adicional a otros 
bonos que otorga el 

Gobierno, para respon-
der a los compromisos 
asumidos por el presi-
dente Luis Abinader en 
su gestión de reducir 
el déficit habitacional, 
focalizar las inversio-
nes de índole social y 
ampliar la plataforma 
de incentivos que faci-
litan la adquisición de 
proyectos con inver-
sión público-privado 
para la población más 
vulnerable.

El viceministro Camel Curi y la ministra de la Mujer 
Mayra Jiménez en la entrega del Bono Mujer
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Plan de seguridad perimetral en 
Ciudad Juan Bosch

Fuente externa

En la Ciudad Juan Bosch 
se han construido más 
de 5,400 viviendas en 
la actual gestión de 
Gobierno

Los jóvenes estarán apoyados por un 
cuerpo de reacción policial y militar

Como parte del prin-
cipio de continuidad 
de Estado que prac-
tica la gestión de 
Gobierno que enca-
beza el presidente 
Luis Abinader, en la 
Ciudad Juan Bosch 
(CJB) se han cons-
truido más de 5,400 
viviendas y se adjudi-
caron obras por más 
de más de mil 895 
millones de pesos.

Así lo informó el 
ministro de la Presi-
dencia, Joel Santos 
Echavarría, al precisar 
que ese modelo de 
desarrollo urbanístico 
y residencial pasó de 
tener 7,660 viviendas 
construidas al 2020, 
a 13,112 al cierre de 
2023, para un total de 
5,452 soluciones habi-
tacionales, gracias al 
dinamismo que se ha 
producido en el com-
plejo por el apoyo que 
recibe del Gobierno.

Santos Echavarría 
emitió esas decla-
raciones, al enca-
bezar un encuentro 
con residentes en 
Ciudad Juan Bosch, 
a quienes presentó 

Los voluntarios serán entrenados y evaluados por un equipo especializado.

Cincuenta estudian-
tes residentes en 
Ciudad Juan Bosch 
conforman el primer 
grupo de volunta-
rios del Plan Agentes 
de Seguridad Civil 
de Proximidad Peri-
metral Ciudad Juan 
Bosch, como parte de 
un programa articu-
lado por los ministe-
rios de la Presidencia 
y de Interior y Policía.

Así lo dio a conocer 
el ministro de la Pre-
sidencia, Joel San-
tos Echavarría, quien 
manifestó que los 
estudiantes que par-
ticipan en la labor de 
vigilancia del entorno 
de su comunidad resi-
dencial contarán con la 
custodia de un equipo 
élite de miembros de 
policías y militares.

Al encabezar el acto, 
el funcionario, quien 
estuvo acompañado 
del viceministro de 

Proyectos de Inver-
sión del Minpre y 
responsable de Ciu-
dad Juan Bosch, 
Camel Curi Lora, 
ponderó la impor-
tancia de la iniciativa 
para esa comunidad, 
al resaltar que serán 
los mismos vecinos 
quienes trabajarán 
en la seguridad ciu-
dadana del entorno, 
haciendo labores de 
vigilancia, patrullaje y 
reportando cualquier 
anormalidad, de la 
mano de un cuerpo 
policial y militar que 
les apoyará.

De su lado la vicemi-
nistra de Seguridad 
Preventiva en los Sec-
tores Vulnerables del 
Ministerio de Interior y 
Policía, Mily Pérez, dijo 
que los participantes 
reciben capacitación 
en defensa personal, 
resolución de conflic-
tos, primeros auxilios, 
derechos humanos y 

otros aspectos que 
requiere el perfil que 
deben mostrar, y que 
serán evaluados y 
monitoreados por un 
equipo de profesiona-
les de la conducta para 
garantizar que cum-
plan las actitudes y 
aptitudes adecuadas.

Juan Ramón Aquino, 
de seguridad interna 
de Ciudad Juan 
Bosch, dijo que los 
nuevos agentes harán 
patrullaje en bicicle-
tas y a pies, y que 
estarán enfocados en 
la parte preventiva.

Explicó que se han 
establecido tres tur-
nos de trabajo que 
van desde las 6:00 de 
la mañana hasta las 
10:00 de la noche y 
recibirán todo el equi-
pamiento y entrena-
miento necesario en 
la Dirección de Entre-
namiento Militar del 
Ejercito de Republica 
Dominicana, ubicado 
en la Base Aérea de 
San Isidro.

los avances que 
se han alcanzado, 
así como los pla-
nes y proyectos del 
Gobierno en ese 
complejo residen-
cial. El funcionario 
estuvo acompañado 
del viceministro de 
Proyectos de Inver-
sión, Camel Curi, 
quien ejecuta los 
planes de desarrollo 
de ese residencial, a 
través del Fideico-
miso Público para 
la Construcción de 
Viviendas de Bajo 
Costo República 
Dominicana, Fidei-
comiso VBC RD.

“Al llegar al Gobierno 
en 2020, nos encon-
tramos con proyec-
tos estancados por 
la falta de infraes-
tructuras de servi-
cios, lotes de terre-
nos con proyectos 
diseñados sin fecha 
de inicio por falta de 
titulación, proyectos 
a medias”, sostuvo 
Santos Echavarría al 
describir la situación 
en que se encontraba 
Ciudad Juan Bosch 
hace tres años.

AVANZAMOS7
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Se inaugura parque solar en 
puerto de cruceros Amber 
Cove en Puerto Plata

El ministro de la Presi-
dencia, Joel Santos Echa-
varría, encabezó el acto 
de inauguración del par-
que solar del puerto de 
cruceros Amber Cove, 
en Puerto Plata, el cual 
suministrará el 80% de la 
demanda energética del 
puerto y representa una 
reducción estimada de 
1,000 toneladas de car-
bono al año; se plantarán 
más de 30 mil árboles.

El parque consta de más 
de 1,800 paneles sola-
res en tres zonas con 
una capacidad total de 
999,90 kilovatios pico 
(kWp) y una producción 
anual estimada de poco 
más de 1,500 megavatios 
por hora (MWh).

“Desde el Gobierno, feli-
citamos esta ejecutoria 
que convierte a Amber 
Cove en la primera ter-
minal de cruceros en el 
país con un proyecto 
de esa dimensión que, 
sin lugar a dudas, con-
tribuirá a la producción 
de energía limpia y a la 
sostenibilidad ambiental 
en Puerto Plata”, señaló 
Santos Echavarría.

El ministro indicó 
que la sostenibili-
dad portuaria es una 
de las actividades 
que satisfacen las 
actuales y futuras 
necesidades de los 
puertos por el alto 
valor que conlleva 
la protección y man-
tenimiento de los 
recursos naturales 
y el bienestar de la 
comunidad en la que 
ancla un crucero.

“Nuestro compromiso 
como Gobierno es 
continuar apoyando 
iniciativas como 
estas, qué impactan 
positivamente la vida 
de los cruceristas, 
trabajadores de las 
embarcaciones, a los 
que están en tierra 
y, sobre todo, a este 
paraíso de la costa 
atlántica”, manifestó 
el ministro.

De su lado, el presi-
dente del Consejo de 
Administración de 
Autoridad Portua-
ria, Francisco Alejan-
dro Campos destacó 
que Puerto Plata ha 

resurgido colocándose 
como un destino cau-
tivador y líder en la 
industria de cruceros, 
lo cual ha sido el fac-
tor predominante de su 
relanzamiento turístico.

“Reconocemos a Car-
nival Corporation, 
líderes en la indus-
tria de cruceros y 
un importante socio 
estratégico de nues-
tro país con quienes 
celebramos el récord 
histórico con la lle-
gada de más de un 
millón de pasajeros 
el año pasado solo 
en este puerto, y que 
este año proyecta 
un gran crecimiento 
que nos permitirá 
afianzarnos como 
país en esta indus-
tria” señaló Campos.

El funcionario destacó 
que la consolidación 
de esta provincia como 
destino de clase mun-
dial es parte de la estra-
tegia del gobierno del 
presidente Luis Abin-
ader para impulsar el 
turismo sostenible en la 
República Dominicana.

AVANZAMOS

911 instala Sistema de 
Videovigilancia Pública 
en noroeste del país
El Sistema Nacional 
de Atención a Emer-
gencias y Seguridad 
911 instaló 267 cáma-
ras de videovigilan-
cia en las provincias 
Monte Cristi, Daja-
bón, Valverde y San-
tiago Rodríguez, en 
atención a la visión 
del presidente de la 
República, Luis Abin-
ader, de fortalecer de 
manera continua la 
seguridad ciudadana.

Durante el acto de 
puesta en funcio-
namiento, encabe-
zado por el ministro 
de la Presidencia y 
presidente del Con-
sejo Nacional de 
Atención a Emer-
gencias y Seguri-
dad, Joel Santos 
Echavarría, junto 
al director ejecu-
tivo del 911, coro-
nel piloto Randolfo 
Rijo Gómez, ERD, 
se presentó la red 
de videovigilancia 
a las gobernado-
ras y a los senado-
res de las referidas 
demarcaciones.

El ministro Santos 
resaltó: “Esto es un 
paso trascenden-
tal, porque no sola-
mente se trata de 
todo lo que tiene que 
ver con la atención a 

emergencias, que es 
el punto central del 
911, sino que también 
se fortalece un tema 
de mucha importan-
cia para el gobierno 
del presidente Abina-
der, que es la seguri-
dad ciudadana”.

Rijo Gómez indicó que 
“durante la implemen-
tación de la red de 
videovigilancia, la cual 
conecta las cuatro 
provincias a las dos 
sedes del 911 ubicadas 
en Santo Domingo y 
Santiago, se instaló 
un sistema tecnoló-
gico que consta de 
cámaras, red de fibra 
óptica GPon, servido-
res de procesamiento, 
dispositivos de alma-
cenamiento de datos, 
software de gestión 
de videos y diversas 
aplicaciones para ana-
lítica de video. En esta 
primera etapa se dis-
tribuyeron 55 cáma-
ras en Monte Cristi; 72 
en Dajabón; 81 en Val-
verde y 50 en Santiago 
Rodríguez, con una 
inversión general de 
RD$339,033,177.04, 
que incluye a toda la 
infraestructura insta-
lada. Esta robusta tec-
nología desempeña 
un papel vital en la 
seguridad ciudadana”.
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Milagros Ortiz Bosch: “Construir 
confianza en el ciudadano es un 

acto de ética pública”

Foto: Vladimir Santos

Desde los inicios de 
esta gestión guber-
namental, la integri-
dad profesional y la 

transparencia han sido princi-
pios fundamentales que guían 
nuestras acciones. Este com-
promiso se alinea con los idea-
les de patria y con una gestión 
pública eficiente, valores que 
han sido el eje central en la 
destacada trayectoria de ser-
vicio y lucha por la democracia 
de Milagros Ortiz Bosch, quien 
cuenta con el reconocimiento 
de toda la sociedad. Actual-
mente, Ortiz Bosch desem-
peña un papel crucial como 
asesora del Poder Ejecutivo en 
Ética, Transparencia y Antico-
rrupción, y lidera la Dirección 
General de Ética e Integridad 
Gubernamental (Digeig).

Primera mujer en ocupar la 
vicepresidencia de la Repú-
blica, además de haber sido 
ministra de Educación, con-
gresista, catedrática, con-
ferencista y emprendedora, 
doña Milagros comparte 

con nosotros los principales 
logros alcanzados en materia 
de ética en la administración 
pública y su visión los valores 
que deben guiar el accionar 
del servidor público.

¿Qué significa para usted la 
ética gubernamental y por 
qué es importante en el 
ejercicio del poder público?

La ética en el funcionario 
público radica fundamental-
mente en el cumplimiento 
de las normas de adminis-
tración pública. A diferencia 
de la moral, que está vincu-
lada en gran medida con la 
cultura, los compromisos 
religiosos y comunitarios, 
y que es variable y evolu-
ciona con el desarrollo de 
las sociedades. La moral se 
convierte en ética cuando 
es aceptada por la socie-
dad y se convierte en una 
norma a ser valorada. 

Para un funcionario público, 
la moral convertida en ética 

Denuncias
Para cuidar el patrimonio público debemos res-
petar la denuncia del ciudadano. Nosotros inves-
tigamos toda denuncia y lo hacemos desde el 
cumplimento de la ley 200-04; denuncias que se 
hacen presencial, anónima o por rumor público, 
y eso ha cambiado en el país. Antes, de 1,405 en 
9 años de las denuncias que se recibieron, sola-
mente investigaron el 16%, y declararon incom-
petente al 84%. Con nosotros es todo lo contra-
rio, el 86% se ha investigado y el 14% se declaró 
incompetente. Eso le da mucha confianza al ciu-
dadano y crea confianza en el ciudadano es un 
acto de ética pública.

consiste en cumplir con las 
normas que rigen la admi-
nistración pública, lo que la 
hace medible. En ese sen-
tido, estamos viviendo en 
la República Dominicana 
un proceso interesante en 
el que desde la estructura 
del gobierno se está produ-
ciendo un cambio de cultura.

¿Cuáles son los principales 
desafíos éticos a los que se 
enfrentan los funcionarios 
públicos?

El conocimiento de las 
normas y su cumplimiento 
son fundamentales. Cum-
plir las normas es funda-
mental. En segundo lugar, 

AVANZAMOS9
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conocer el tipo de riesgo 
dependiendo de la natu-
raleza de la institución 
pública donde se trabaja. 

Lo primero que tiene que 
saber el servidor público 
son las normas de la enti-
dad y saber dónde están 
sus mapas de riesgos. Lo 
que antes eran comisiones 
de ética moral, por decreto 
presidencial son comisiones 
de integridad gubernamen-
tal y cumplimiento norma-
tivo, lo cual es exigible. 

La ética está relacionada 
con el cumplimiento de 
los servicios que tienen 
que ofrecer las entidades 
gubernamentales, porque 
cuando no se hace esta-
mos negando servicios al 
ciudadano, quien es el que 
aporta los fondos públicos 
y para el que se gobierna.

¿Qué rol juega la ética en 
una persona que debe estar 
al servicio de su sociedad, 
ya sea público o privado?

El sector privado hoy en día 
está realizando acciones en 
lo que se llama la responsa-
bilidad empresarial, lo que 

hace unos años era tomar 
participación en los pro-
blemas sociales, porque la 
empresa al fin y al cabo pro-
duce bienes o servicios que 
consumen los ciudadanos. 

Es muy importante, ya sea 
en el sector público o pri-
vado caminar parejo. Donde 
el servicio público no es 
ético, no cumple normas, 
va a haber corrupción, y en 
el sector privado, donde su 
campo es el beneficio, éste 
se verá afectado. 

No hay un país que alcance 
las metas de reconoci-
miento público de transpa-
rencia o de buen manejo 
de los fondos públicos si 
no hay cierta cooperación 
o entendimiento entre lo 
público y lo privado.

¿Cuáles medidas o políticas 
considera necesarias para 
promover la transparencia 
y la integridad en las ins-
tancias gubernamentales?

La búsqueda del buen 
servicio y la aplicación de 
la Ley 41-08 de Función 
Pública. Que el derecho le 
llegue a cada cual, como 

lo establece la Constitu-
ción, y que le llegue en el 
tiempo oportuno. 

Cuando se arrastra mucho 
tiempo de impunidad, cuando 
pasa mucho tiempo sin la 
gente sentirse representada 
en sus derechos y ve que todo 
es igual, se produce una des-
conexión entre la población y 
los gobiernos, y eso lesiona la 
democracia.

¿Cuáles acciones ha 
tomado el Gobierno para 
fortalecer la ética en la 
administración pública?

Tres cosas son muy impor-
tantes. Primero, fortalecer 
la obligación que tiene el 
gobierno de entregar la 
información que solicita 
el ciudadano, mediante la 
aplicación de la Ley General 
de Libre Acceso a la Infor-
mación Pública No. 200-
04, que tiene dos aspectos 
fundamentales, el derecho 
del ciudadano a demandar 
y recibir información y la 
obligación del gobierno de 
entregar esa información. 

Segundo, hay una ley que 
nunca se le dio importancia 
aquí, la Ley de declaración 
jurada de patrimonio, es 
la que permite cuando se 
entra a la función pública 
decir lo que se tiene y 
cuando usted se va medir si 
en su paso por la adminis-
tración pública pasó algo 
de manera inadecuada con 
los fondos públicos. Esa ley 
se proclamó en 2014, y nin-
gún gobierno se había ocu-
pado de ella, este gobierno 
se ha ocupado sistemática-
mente, y eso no es respon-
sabilidad del gobierno, sino 
de la Cámara de Cuenta, 
pero el Gobierno hace 

todo lo posible para que se 
imponga; suspende y can-
cela a los funcionarios que 
no han cumplido con ella. 

Tercero, hay un aspecto 
que para mí es muy impre-
sionante. Los cientos de 
instituciones y asociaciones 
que hemos logrado estén 
en el Sistema de Informá-
tica Integrada de Gestión 
Financiera, Sigef, para la 
ejecución de sus presu-
puestos. El presidente creó 
el Gabinete de Transparen-
cia y Prevención del Gasto 
Público y hemos logrado 
cosas extraordinarias. 

El presidente desde el primer 
día de gobierno, determinó 
que el cumplimiento era su 
regla. Aquí se ha llegado a 
hacer auditoría que antes no 
se hacía. Esos son cambios 
importantísimos que tie-
nen mucho que ver con un 
cambio de cultura, una tarea 
que se lleva tiempo, pero yo 
siento la alegría de saber 
que vamos cambiando. La 
labor más importante es que 
hay diálogo entre gobierno y 
sociedad.

¿Cuáles medidas considera 
necesarias para promover 
una cultura de ética y valo-
res en el servicio público?

Cumplimiento de las nor-
mas y darle mucha impor-
tancia a la inducción al per-
sonal que está establecido 
por el INAP y el Ministerio 
de Administración Pública, 
MAP. Primero, inducción, a 
dónde tú llegaste, qué tiene 
que cumplir, educación. 

Nada de lo que hemos 
logrado en la Digeig se debe 
a presiones, sino a procesos 
educativos.

Sobre el presidente
Yo soñaba con encontrar un tipo de gober-
nante que llenara todas mis expectativas; 
algunos han sido parte de mi formación. Yo 
fui asistente del profesor Juan Bosch, tuve el 
honor de acompañar a Hipólito Mejía y vi cre-
cer el esfuerzo de Hipólito Mejía... Para mí, Luis 
Abinader es algo muy especial. Siento que es 
moderno, que tiene sensibilidad social, un com-
promiso con su padre, con el buen gobierno 
administrativo y una percepción de futuro. Es 
el presidente que este país necesitaba.

Sobre el Ministro 
de la Presidencia
Lo vi crecer junto a la Asociación de Jóvenes 
Empresarios (ANJE), haciendo esfuerzos en 
una época muy difícil. No es un improvisado; 
tiene una larga trayectoria en acciones para 
hacer converger sociedad, gobierno y pueblo.
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Seguro de vida y aumento 
salarial para los bomberos

Como parte de la conti-
nuación del proceso de 
dignificación de los cuer-
pos de bomberos del 
país, los ministros de la 
Presidencia, Joel Santos 
Echavarría y de Interior 
y Policía, Jesús Vásquez 
Martínez, junto a la alcal-
desa del Distrito Nacional, 
Carolina Mejía y al direc-
tor de la Policía Nacional, 
Ramón Antonio Guzmán 
anunciaron la dotación de 
un seguro de vida a todos 
los cuerpos de bomberos 
del país.

A través de esta iniciativa, 
más de tres mil bombe-
ros tendrán cobertura de 
hasta un millón de pesos 
en seguro de vida, del 
Seguros Reservas.

En ese sentido, el minis-
tro de la Presidencia, Joel 
Santos Echavarría, pre-
cisó que “este gobierno 
ha cambiado y ampliado 
el concepto de seguridad 

ciudadana porque éste 
no solo abarca la Policía 
Nacional sino todos los 
organismos de socorro”.

“El concepto de dignificar 
a los organismos es un 
concepto de seguridad 
ciudadana”, manifestó 
al cuestionarse cómo se 
les pide a los bomberos 
que vayan a arriesgar sus 
vidas para salvar a otros 
si no tienen garantizada 
su seguridad y la de sus 
familias.

El funcionario ase-
guró que el Gobierno 
que encabeza el pre-
sidente Luis Abinader, 
continuará trabajando 
para dignificar a los 
bomberos, quienes 
velan por el bienestar 
y la integridad de los 
ciudadanos.

Durante el acto, rea-
lizado en la sede del 
Ministerio de Interior y 

Policía, el ministro Jesús 
Vásquez Martínez (Chú 
Vásquez), expresó que 
con estas iniciativas 
están honrando una 
deuda pendiente que 
tenía el país con los 
bomberos y el com-
promiso asumido por el 
presidente de la Repú-
blica, Luis Abinader.

El funcionario reveló 
que el nuevo seguro de 
vida otorgado a esos 
hombres y mujeres que 
luchan por salvar y sal-
vaguardar vidas tiene 
una cobertura de hasta 
un millón de pesos. 

“Hoy yo celebro que 
todas esas políticas 
que se han logrado 
y otras cosas que 
están en carpeta, va 
a redundar en bienes-
tar”, expresó la alcal-
desa, Carolina Mejía, 
al ponerse a la dispo-
sición del ministro de 
Interior y Policía para 
cualquier iniciativa que 
contribuya a garantizar 

la integridad física de 
los munícipes.

Mejoría económica.

Como parte del pro-
ceso de hacer más 
digna la vida de los 
cuerpos de bomberos, 
el gobierno decidió 
nivelar a 15 mil pesos 
mensuales la compen-
sación económica que 
reciben sus más de 3 
mil miembros; el inicio 
de la segunda fase de 
la afiliación al seguro de 
salud Máxima a 1,800 
bomberos y el otorga-
miento del descuento 
de un 10 por ciento en 
sus compras en red de 
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Además, otorgarán transporte gratuito a 
través de la OMSA, el Metro y el Teleférico

Gobierno realiza 
mesa de trabajo para 
reforzar acciones en 
materia de inclusión
En un esfuerzo cons-
tante por promover 
una sociedad más 
inclusiva y con el pro-
pósito de identificar y 
reforzar acciones en 
materia de inclusión, el 
Gobierno, en conjunto 
con varias fundaciones, 
coordinó una mesa de 
trabajo tripartita.

La mesa estuvo repre-
sentada por el vice-
ministro de Relacio-
nes con la Sociedad 
Civil, Benny Metz; la 
directora del Consejo 

Nacional de Discapaci-
dad, Conadis, Claudia 
Pimentel; y una dele-
gación de diferentes 
fundaciones.

El viceministro Benny 
Metz expresó que 
desde ese Viceminis-
terio estarán siempre 
prestos a escuchar las 
problemáticas que 
afecten a las personas 
con discapacidad y a 
servir de enlace para 
buscar soluciones a 
fin de erradicarlas.

Mientras que Clau-
dia Pimentel, aseguró 
que, a través de este 
encuentro, se tiene 
como meta construir 
consensos viables que 
garanticen los dere-
chos de las personas 
con discapacidad.

“Desde el Conadis, es 
nuestro compromiso res-
paldar y apoyar la moti-
vación del diálogo social 
constante, garantizando 

la participación de las 
personas con discapa-
cidad, enriqueciendo y 
fortaleciendo el sector y, 
a través de nuestra parti-
cipación, nos sumamos a 
la búsqueda de solucio-
nes viables en la imple-
mentación de mejoras 
para la demanda social 
ante las nuevas realida-
des en materia de edu-
cación, trabajo, y otros 
derechos fundamentales 
en pro de las personas 

con discapacidad”, sos-
tuvo Pimentel.

En el encuentro estu-
vieron presentes: por 
la Fundación Francina, 
Francina Hungría; por 
la Federación Nacio-
nal de Discapacitados 
Dominicanos, Fenadid, 
Ángel Espinal; por la 
Fundación Leonardo 
Díaz, Henry Corporán; 
de la Fundación Inte-
gral Autismo e Inclusión 
Social, Fiais, participaron 
Alda Puello y Vlamirdi 
Ruiz; y Massiel Uceta, 
madre de un niño con la 
condición de Autismo.

Serán invitados otros 
actores para implemen-
tar soluciones a favor de 
las personas con disca-
pacidad y sus familias.

más de 200 estableci-
mientos de todo el país.

Con relación a la nive-
lación salarial, el pre-
sidente Luis Abinader 
dispuso de una par-
tida de 200 millones 
de pesos para que, a 
través del Ministerio de 
Interior y Policía, MIP, se 
concretice dicha inicia-
tiva debido al compro-
miso que tiene el jefe 
del Estado de mejorar 
las condiciones de vida 
de los cuerpos de bom-
beros, ya que al inicio 
de la actual gestión los 
miembros de esas enti-
dades recibían partidas 
económicas que osci-
laban entre mil, dos y 
hasta tres mil pesos 
mensuales.

En adición a esos 
beneficios, también se 
anunció que los miem-
bros de los bomberos 
recibirán el descuento 
de un 10 por ciento 
por compras en los 
supermercados Olé, La 
Sirena, Plaza Lama y 
en unos 200 estableci-
mientos comerciales de 
la Federación Nacional 
de Comerciantes.
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“Emprende Pedernales” 
otorgará créditos por 
más de RD$150 millones

El Gobierno, a través 
del Consejo Nacio-
nal de Promoción 
y Apoyo a la Micro, 
Mediana y Pequeña 
Empresa, Promipyme, 
lanzó el programa 
“Emprende Pederna-
les”, con el que serán 
destinados más de 
RD$150 millones en 

crédito para empresa-
rios de esa provincia.

En el acto, realizado en 
la sede de la goberna-
ción provincial y enca-
bezado por el ministro 
de la Presidencia, Joel 
Santos Echavarría, fue 
entregada la primera 
partida de préstamos a 

12

Presidente Abinader cumple su 
promesa a Pedernales y al sur con 
la inauguración de puerto turístico 
En un acontecimiento 
que calificó como un 
hito para el turismo 
no solo de Pederna-
les, sino de la región 
y República Domini-
cana, el presidente 
Luis Abinader inau-
guró la primera fase de 
Port Cabo Rojo, con 
la cual el mandatario 
cumple su promesa a 
Pedernales y al sur de 
contar con un puerto 
turístico, proyecto que 
inició en su primera 
visita a esta provincia 
a pocos días de asumir 
como presidente de la 
República, en 2020.

El presidente Abinader 
puntualizó que “el des-
pegue del sur es impa-
rable” y que la llegada 
de cruceristas no solo 
implica un incremento 
en el turismo, sino 
también la generación 
de empleos y la opor-
tunidad de impulsar el 
emprendimiento local.

El mandatario dijo 
estar convencido 
de que este nuevo 
puerto se convertirá 
en un destino turístico 
de referencia a nivel 
mundial, con mag-
níficas instalaciones, 

servicio de calidad 
y la oportunidad de 
crear un ambiente de 
diversidad y enrique-
cimiento cultural.

El puerto ya ha reci-
bido a dos cruceros 
de las navieras Norwe-
gian Cruise, con 2,555 
pasajeros, y de Niew 
Amsterdam, con 1,935 
cruceristas, ambos 
desde Miami, Florida.

Desarrollo del Sur.

El presidente Luis Abi-
nader destacó que con 
esta obra comienza el 
cambio de la región 
sur. “En 5 años Peder-
nales habrá cambiado 
para bien y para siem-
pre. En 10 años estará 
irreconocible y en 20, 
será un modelo de 
estudio de desarrollo 
económico y social”.

Port Cabo Rojo y sus 
fases de desarrollo.

Con 400 metros de 
muelle, Port Cabo 
Rojo tiene capaci-
dad para recibir dos 
cruceros tipo Oasis y 
cuenta con espacios 
de descanso, com-
pras, restaurantes y 

bares. En las próximas 
etapas, se desarrolla-
rán una feria temática, 
spa, bar en el mar, par-
que acuático y más.

Es un puerto soste-
nible, libre de plásti-
cos de un solo uso, 
que fomenta la pro-
tección de sus áreas 
protegidas y par-
ques naturales.

El Proyecto de Desarrollo 
Turístico de Pedernales, 
Cabo Rojo, está con-
cebido para realizarse 
en cuatro fases, en un 
periodo promedio de 10 
años, y una inversión esti-
mada de 2,245 millones 
de dólares.

Con este plan, se pro-
yecta un millón de cru-
ceristas para 2026, con 
un impacto económico 
en la zona de millo-
nes de dólares, 3,000 
empleos directos y más 
de 10,000 indirectos.

A final de este 2024 ini-
ciará la operación del pri-
mer hotel de 11 que están 
en proyecto. El desarro-
llo hotelero generará 
miles en empleos direc-
tos e indirectos de toda 
la región.

Impulso económico.

La llegada de cru-
ceristas supone el 
impulso económico 
de esta provincia y 
la región, ya que se 
registra un gasto pro-
medio de entre 80 y 
100 dólares por cada 
uno de ellos.

En ese sentido el direc-
tor de Alianzas Públi-
co-Privada, Sigmund 
Freund, enfatizó que ya 
se han invertido 26 mil 
millones de pesos en 
Cabo Rojo, generando 

unos 1,800 empleos, for-
taleciendo los pequeños 
negocios e impulsando 
nuevas propuestas.

En adición a las ame-
nidades que les ofrece 
el Puerto, los cruce-
ristas pueden disfru-
tar de otros atractivos 
naturales como Bahía 
de Las Águilas y otras 
playas de la región, el 
Hoyo de Pelempito, el 
Parque Nacional Sie-
rra de Bahoruco, la 
Laguna de Oviedo, las 
Cuevas de Pedernales, 
entre otras riquezas.

130 microempresarios 
a un monto superior a 
RD$15 millones.

Santos Echavarría dijo 
que ese programa, 
que se estará ejecu-
tando por dos años, 
es otra muestra del 
apoyo firme y deci-
dido del presidente 
Luis Abinader a toda la 
Región Enriquillo por 
medio de los diversos 
planes de desarrollo 
que se implementan 
en la zona, entre los 
que resaltó obras de 

gran impacto como el 
puerto de Cabo Rojo.

Anunció el lanzamiento 
de dos iniciativas que 
complementarán el 
Programa Emprende a 
nivel nacional iniciando 
en Pedernales.

La primera, será el 
Laboratorio de Innova-
ción Promipyme que 
prestará una mentoría 
focalizada con apoyo 
técnico y estratégico a 
proyectos selecciona-
dos con el objetivo de 

mejorar su participa-
ción de mercado de sus 
respectivos negocios.

En segundo lugar, eje-
cutará el Programa 
Despega cuya misión 
es motivar a empren-
dedores a poner en 
práctica nuevos nego-
cios con acompaña-
miento en planificación 
estratégica incluyendo 
proyección de estados 
financieros con el obje-
tivo de apoyarlos en la 
formalización de sus 
estructuras productivas.
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al Océano desde el 
Rio Ozama.

Rescate Ozama es una 
asociación innovadora 
donde se integran 
actores relevantes y se 
promueve el liderazgo 
de las instituciones 
nacionales. En 2019, 
el Ministerio de la Pre-
sidencia, el Programa 
de las Naciones Uni-
das para el Desarrollo, 
PNUD, y The Ocean 
Cleanup establecieron 
una alianza para impul-
sar la Plataforma Res-
cate Ozama y abordar 
el problema persis-
tente de los desechos 
plásticos en los princi-
pales ríos de la Repú-
blica Dominicana.

El objetivo es con-
tribuir a la protec-
ción de los océanos, 
restaurar la salud 
de los ríos y mejo-
rar las condicio-
nes sanitarias de la 
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Impacto positivo generado 
por Plataforma Rescate Ozama

Los resultados obteni-
dos por la Plataforma 
Rescate Ozama y su 
impacto positivo en el 
río y las comunidades 
de la zona, constituyó 
uno de los temas cen-
trales de un encuen-
tro encabezado por 
el ministro de la Pre-
sidencia, Joel Santos 
Echavarría, y la repre-
sentante del Programa 
de las Naciones Uni-
das para el Desarrollo, 
PNUD, Inka Mattila.

Durante el encuentro, 
se resaltó que para 
principios de febrero 
de este año el Inter-
ceptor ha recolectado 
239 toneladas de resi-
duos, el 9% plásticos, 
evitando que estos 
contaminantes lleguen 
hasta los océanos.

Además, en el encuen-
tro se informó que en el 

contexto de los traba-
jos que se realizan, se 
ha logrado clasificar los 
residuos del río Ozama 
en colaboración con 
Instituto Tecnológico 
de Santo Domingo, 
Intec; generación de 
datos que servirá para 
la toma de decisiones 
basadas en evidencias 
y como bases de polí-
ticas públicas para la 
reducción de plásticos.

Asimismo, se desa-
rrolló un mapeo 
nacional de toda la 
cadena de valor de 
la gestión integral 
de residuos sólidos 
y se identificaron 
más de 500 empre-
sas responsables del 
reciclaje, procesa-
miento y recolección 
de plásticos, metales, 
textiles y vidrio, pro-
venientes de los sec-
tores empresariales, 

gubernamentales y 
de la sociedad civil, 
así como de la coope-
ración internacional.

De igual forma, se está 
promoviendo con las 
pymes verdes y solu-
ciones locales en comu-
nidades, con énfasis 
en empoderamiento 
femenino; movilizar 
fondos para solucio-
nes comunitarias, entre 
otras iniciativas.

De su lado, la 
gerente de Desarro-
llo para Republica 
Dominicana de The 
Ocean Cleanup, 
Aurelia Ferraro, dijo 
que desde hace 
algunos meses esa 
organización tiene 
en agenda imple-
mentar la segunda 
fase de la iniciativa, 
lo que calificó como 
una solución adicio-
nal que contribuiría 
en la disminución 
considerable de la 
contaminación de 
plástico que llega 

El catalizador de la plataforma ha 
logrado evitar que 239 toneladas de 
residuos lleguen al mar

población que vive 
en las orillas de los 
ríos. En este marco, 
The Ocean Cleanup 
ha aportado a esta 
alianza soluciones 
técnicas de van-
guardia a nivel mun-
dial, como el Inter-
ceptor 004 para la 
República Domi-
nicana, actuando 
como catalizador 
para abordar el pro-
blema de los dese-
chos plásticos.

El PNUD, como la 
agencia de desarro-
llo de la ONU, integra 
a otros actores para 
encontrar iniciativas 
y soluciones a largo 
plazo bajo el lide-
razgo nacional. Esta 
alianza innovadora, 
involucra a socios 
no tradicionales 
como el sector pri-
vado, la embajada 
de los Países Bajos 
y la academia para 
resolver un desafío 
complejo de desa-
rrollo: la gestión 
sostenible de los 
desechos plásticos 
en las comunidades 
a lo largo de los ríos 
Ozama e Isabela.

Sobre la Plataforma 
Rescate Ozama
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En tres años se construyó el 60% de la obra que solo había 
avanzado un 40% en 10 años.

El presidente Luis 
Abinader inauguró el 
embalse de la presa 
de Montegrande, 
un importante hito 
logrado en tan solo 
tres años y que cons-
tituye la mayor obra 
hidráulica del Caribe 
permitiendo así el 
desarrollo sostenible 
de la Región Sur y la 
mejora de la calidad 
de vida de la gente.

El mandatario destacó 
que esta obra, ejecu-
tada por el Gobierno 
a través del Instituto 
Nacional de Recursos 
Hidráulicos, Indrhi, y 
con el apoyo del Banco 
Centroamericano de 
Integración Econó-
mica, BCIE, no solo 
beneficiará a miles de 
dominicanos a través 
del suministro de agua 
potable, sino que tam-
bién impulsará el cre-
cimiento económico 
dando seguridad y 
tranquilidad a la zona, 
especialmente a los 
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En operación el embalse de la presa 
Montegrande para garantizar agua a 
la Región Sur

habitantes de las pro-
vincias de Bahoruco, 
Azua, Independencia 
y Barahona.

Al recordar que el ini-
cio de esta obra fue 
en julio del 2010, hace 
trece años, el primer 
mandatario dijo que, 
al llegar al gobierno 
en agosto del 2020, 
la obra solo había 
avanzado en un 40% 
y que, en tres años, 
con pandemia e ines-
tabilidad económica 
internacional, ejecu-
taron el 60% de esta 
infraestructura.

El jefe de Estado 
expresó que esta presa 
representa un avance 
en la seguridad hídrica 
del país y, además, es 
una obra vital para la 
mitigación de inunda-
ciones que brindará 
inmediata seguridad 
a las más de 51 comu-
nidades del suroeste, 
históricamente afec-
tadas por las crecidas 

del río Yaque del Sur, 
entre ellas: Jaquime-
yes, Palo Alto, Vicente 
Noble, Cabral, Canoa, 
y de otras demarca-
ciones aguas abajo, 
que sufrían pérdidas 
irreparables ante cre-
cidas del afluente a su 
paso por las provincias 
Barahona y Bahoruco.

“Es importante des-
tacar que, como con-
secuencia de la cri-
sis provocada por la 
pandemia mundial del 
COVID-19 y por asuntos 
financieros propios de 
un megaproyecto de 
esta naturaleza, nues-
tro Gobierno ha tenido 
que realizar grandes 
esfuerzos para pasar de 
un 40% de avance en el 
mes de agosto del año 
2020, a tener comple-
tamente construido el 
embalse, con capacidad 
de almacenar 350 millo-
nes de metros cúbicos 
de agua extraída del río 
Yaque del Sur”, resaltó 
el gobernante.

“Estamos conscien-
tes de que para el 
aprovechamiento de 
esta importante obra 
se requiere cons-
truir las obras com-
plementarias de la 
presa. Por esta razón, 
estamos en proceso 
de licitación para la 
contratación de estas 
infraestructuras, que 
estarán iniciando 
los trabajos en este 
mismo año 2024”, 
destacó Abinader.

Asimismo, el pre-
sidente Abinader 
señaló que, a su lle-
gada al gobierno, los 
estudios técnicos, 
factibilidad econó-
mica y diseño de las 
obras complementa-
rias no estaban reali-
zados, y que luego de 
la colaboración entre 
el BCIE, el Indrhi 
y el Ministerio de 
Hacienda se efectuó 
una licitación pública 
internacional dando 
como resultado la 
conclusión de los 
citados estudios en 
el mes de noviembre 
del año pasado.

Esos estudios, pre-
cisó, arrojaron un 
costo aproximado 
para las obras de 

US$336 millones de 
dólares y cuya fase 
inicial ya está con-
templada en el pre-
supuesto de este 
año. “Estas obras 
co m p l e m e n t a r i a s 
incluirán la línea de 
conducción mixta 
para riego y sumi-
nistro de agua por 
gravedad al acue-
ducto del suroeste y 
la Central hidroeléc-
trica, las obras de 
rehabilitación del 
Dique Santana y las 
obras de riego de 
la Margen Izquierda 
del río”.

Garantiza caudal para 
funcionamiento satis-
factorio del Acueducto 
Regional del Suroeste.

De su lado, el director 
ejecutivo del INDRHI, 
Olmedo Caba 
Romano, explicó que 
la Presa Montegrande 
que garantiza, desde 
ya, el caudal reque-
rido para el funciona-
miento satisfactorio 
del Acueducto Regio-
nal del Suroeste, 
beneficia a más de 
450 familias que viven 
en 50 comunidades 
del Sur del país.

Caba Romano, indicó 
que la obra tendrá la 
capacidad de con-
trolar más de 20 mil 
metros cúbicos de 
agua y en ella traba-
jaron más de 3,000 
personas, generando 
alrededor de 7,000 
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empleos indirectos en 
la zona y expuso que, 
además, beneficiará a 
más de 22 mil produc-
tores agrícolas, permi-
tiendo la irrigación de 
más de 650 mil tareas 
de tierra.

En tanto, el ministro 
de la Presidencia, Joel 
Santos, resaltó la firme 
decisión y compromiso 
del presidente Abina-
der, que con una estra-
tegia social y visión 
integral impulsó en la 
zona, además de la 
presa de Montegrande, 
diversas obras que ele-
van la calidad de vida 
de la población.

Dentro de estas obras, 
citó el Centro Poblado a 
las 390 familias de Monte 
Grande, Los Güiros, La 
Meseta y San Simón, 
que fueron movilizadas 
para la construcción 
del embalse; una nueva 
ambulancia; escuela 
básica, con capacidad 
para 375 estudiantes; 
destacamento policial; 
Unidad de Atención Pri-
maria, UNAP; tarjetas del 
Programa Supérate a 
todas las familias que no 
tenían este apoyo social; 
Seguro Nacional de 
Salud, Senasa; raciones 
alimenticias por parte 
del Plan Social de la Pre-
sidencia; entre otras.

Desarrollo sostenible 
en la región Sur.

Con las obras de la 
presa Montegrande 
se busca, princi-
palmente, mejorar 
el acceso al riego 
mediante la provi-
sión de infraestruc-
tura hidráulica capaz 
de suministrar la 
demanda de agua 
para diversos cul-
tivos con alto nivel 
de disponibilidad y 
calidad, reducir el 
riesgo de inundacio-
nes a 90% de familias 
en las riberas del río 
Yaque del Sur en su 
cuenca baja y sumi-
nistrar la demanda 
de electricidad anual 
equivalente a 9,642 
familias, a través de la 
diversificación de la 
matriz energética de 
la República Domini-
cana con electricidad 
proveniente de recur-
sos renovables.

El presidente Abina-
der destacó que esta 
importante obra es 
otra de las grandes 
inversiones que ha 
venido impulsando 
el Gobierno en favor 
de la Región Sur, 
como es el Proyecto 
de Desarrollo Turís-
tico de Cabo Rojo – 
Pedernales, también, 

el remozamiento del 
Hospital Dr. Elio Fiallo 
y el nuevo Centro de 
primer nivel en Peder-
nales, la construcción 
de la primera unidad 
de tratamiento trau-
matológico del sur 
que estará lista para 
el segundo semestre 
del año 2024, en con-
junto con el Hospital 
Traumatológico Tai-
wán, en Azua.

De igual manera, 
hizo referencia a la 
construcción del pri-
mer materno infantil 
en el sur, ubicado en 
Barahona y la cons-
trucción del mue-
lle turístico en esa 
misma ciudad; los 
avances en la cons-
trucción y readecua-
ción del Circuito Vial 
de la Región Sur, 
que incluye la cir-
cunvalación de Baní 
y la inauguración de 
la Circunvalación de 
Azua el pasado año, 
el avance en los tra-
bajos de reconstruc-
ción y ampliación 
de la carretera que 
comunica al muni-
cipio de Enriquillo 
con Pedernales y las 
nuevas extensiones 
de la UASD en Baní, 
Azua y Neyba.

El gobierno inau-
guró una escuela y 
un moderno desta-
camento policial en 
la comunidad Cen-
tro Poblado Mon-
tegrande, en Azua, 
con la finalidad de 
impulsar la educa-
ción y fortalecer la 
seguridad ciuda-
dana en la zona.

La entrega de las 
obras fue encabe-
zada por el minis-
tro de la Presiden-
cia, Joel Santos 
Echavarría, acom-
pañado por auto-
ridades de los 
ministerios de Edu-
cación, e Interior y 
Policía, así como 
del Instituto Nacio-
nal de Recursos 
Hidráulicos, Indrhi.

El centro educativo 
puesto en funciona-
miento lleva el nom-
bre del exalcalde de 
esa localidad, Carlos 
Vargas; tiene una 
capacidad para 375 
estudiantes y fue 
construido a un costo 
de RD$77.9 millones.

La escuela cuenta 
con diez aulas, inclui-
das una para el nivel 
Inicial y una para los 
alumnos con con-
diciones especiales 
de educación; una 
biblioteca, un salón 
multiuso, espacios 
recreativos, área de 
juegos, áreas verdes, 
plaza cívica, par-
queos, cancha, grada 
y verja perimetral.

El destacamento poli-
cial cuenta con una 
moderna estructura 
pensada para cubrir 
diversas funciones de 
seguridad y adminis-
trativas que se enmar-
can dentro del Plan 
Nacional de Seguri-
dad Ciudadana.

Escuela y destacamento 
policial en Centro 
Poblado Montegrande

AVANZAMOS15
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Realizan conversatorio con CISO de 
Amazon Web Services para abordar 
mejores prácticas ante incidentes 
cibernéticos
El Viceministerio de 
Agenda Digital y el 
Centro Nacional de 
Ciberseguridad, CNCS, 
realizaron un conver-
satorio con la oficina 
del CISO, de Amazon 
Web Services (AWS), 
en el que el especialista 
Anthony Elton, habló 
sobre las mejores prác-
ticas y lineamientos a 
seguir para prepararse, 
detectar y responder 
ante los incidentes 
cibernéticos.

En la sesión, enca-
bezada por el vice-
ministro José David 
Montilla, el director 
ejecutivo del CNCS, 
Juan Gabriel Gau-
treaux, y el gerente 
senior de Amazon 
Web Services, Lean-
dro Bennaton, se 
resaltó también la 
inversión que hace 
AWS en seguridad 
para protegerse de 
los ataques de ciber-
seguridad.

Durante el conver-
satorio, se enfatizó 
sobre la importancia 
de impulsar la segu-
ridad en la nube, 
para asegurar los sis-
temas informáticos y 
mantener los datos 
privados y seguros a 
través de infraestruc-
turas, aplicaciones y 
plataformas en línea.

Al ofrecer el discurso 
de apertura, el vice-
ministro José David 
Montilla, indicó que 
habilitar estos espa-
cios para dedicarlo a la 
exploración y profun-
dización de un tema 
tan relevante e impor-
tante en la era actual, 

como es la ciberse-
guridad, es esencial 
para continuar forta-
leciendo las estructu-
ras críticas, los activos 
digitales y las infraes-
tructuras tecnológicas 
de los usuarios y las 
instituciones.

“Con lo evolucionado 
que se ha vuelto el 
cibermundo, impul-
sado por la inte-
ligencia artificial, 
los ataques y sus 
técnicas, son cada 
vez más complejos, 
completos y sofis-
ticados. Por ende, 
es primordial cada 
vez más, garantizar 
la ciberseguridad 
frente a este pano-
rama”, puntualizó el 
funcionario.

En tanto que, el 
director ejecutivo del 
CNCS, Juan Gabriel 
Gautreaux, manifestó 
que estas jornadas 
forman parte de uno 
de los objetivos de la 

Estrategia Nacional 
de Ciberseguridad 
que dispone el for-
talecimiento de las 
capacidades institu-
cionales.

“El Centro Nacional 
de Ciberseguridad 
está comprometido 
junto con empre-
sas líderes a que los 
conocimientos para 
afianzar el ciberes-
pacio sean trans-
mitidos a todas las 
organizaciones del 
Estado, que son 
nuestra comunidad 
atendida”, expresó.

Mientras que, el 
gerente senior 
de Amazon Web 
Services, Leandro 
Bennaton, recono-
ció la gran labor 
que ha hecho 
República Domi-
nicana para avan-
zar en materia de 
ciberseguridad y 
t r a n s f o r m a c i ó n 
digital.

Acuerdos para la pro-
tección de activos digita-
les de las instituciones.

El Centro Nacional de 
Ciberseguridad, CNCS, ha 
firmado acuerdos de coo-
peración interinstitucional 
con el Ministerio de Obras 
Públicas y Comunicacio-
nes, MOPC; la Tesorería de 
la Seguridad Socia, TSS, el 
Centro de Atención Inte-
gral para la Discapacidad, 
CAID, y Radio Televisión 
Dominicana.

Los acuerdos forman 
parte de las acciones 
de la Estrategia Nacio-
nal de Ciberseguridad 
para reforzar el cibe-
respacio nacional y, a 
través de estos, las ins-
tituciones se compro-
meten a la elaboración 
y diseño de planes de 
formación, capacita-
ción y sensibilización 
en ciberseguridad diri-
gido al personal para la 
protección de activos 
digitales.

AVANZAMOS

Conferencia 
sobre 
Protección 
Social 
Adaptativa

El viceministro de 
Monitoreo y Coor-
dinación Guberna-
mental, José Ramón 
Holguín, participó en 
la conferencia “Pro-
tección social adap-
tativa: mejores prác-
ticas en la región de 
Latinoamérica y el 
Caribe”, en la que 
abordó la necesi-
dad de sistemas de 
protección social 
flexibles, sosteni-
bles, interinstitucio-
nales y adaptables 
a los nuevos retos 
para luchar contra el 
cambio climático. 

Durante su ponencia, 
el funcionario resaltó 
que se deben priori-
zar y diseñar políticas 
públicas relaciona-
das con la protección 
social adaptativa, 
para así poder con-
tar con un sistema de 
información nacional 
robusto y confiable.

El Ministerio de la 
Presidencia, Sistema 
Único de Beneficiarios, 
Siuben, el programa 
Supérate y la Defensa 
Civil presentaron la 
conferencia a cargo 
del experto internacio-
nal Rodolfo Beazley.

El experto definió la pro-
tección social adaptativa 
como la capacidad de 
respuesta de los gobier-
nos a las crisis climáticas.
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Gobierno impulsa 
transformación digital 
en el sector salud
El Gobierno impulsa la 
transformación digi-
tal en el sector salud 
desde la Agenda Digi-
tal 2030 y la Estrate-
gia Nacional de Salud 
Digital, orientando 
principalmente a mejo-
rar el servicio de salud 
sin dejar de priorizar 
la ciberseguridad en 
los sistemas tecnológi-
cos y privacidad de los 
datos de los pacientes.

Así lo expuso el vice-
ministro de Agenda 

Digital, José David 
Montilla durante su par-
ticipación en el semi-
nario-taller “Consulta 
Nacional sobre Pro-
yecto de Ley Modelo 
de Gobernanza de 
Datos de Salud”, orga-
nizada por las insti-
tuciones Transform 
Health y Recaninsa, 
que reunió a expertos 
en las áreas de salud, 
legales y tecnológicas.

“Hemos recomendado 
que, en los aspectos de 

La DAEH incorpora cuatro 
talleres móviles para reducir los 
tiempos de respuesta
Los cuatro talleres 
móviles adquiridos 
por la Dirección de 
Servicios de Aten-
ción a Emergencias 
Extra hospitalarias 
(DAEH), han ayudado 
a reducir sustancial-
mente el tiempo en 
que las ambulancias 
que maneja esa ins-
titución acuden a dar 
respuestas ante las 
eventualidades que 
les son reportadas 
a través del Sistema 
Nacional de Aten-
ción a Emergencias y 
Seguridad 9-1-1.

Así lo explicó el director 
de la DAEH, general reti-
rado Juan Manuel Mén-
dez García, al ministro de 
la Presidencia, Joel San-
tos Echavarría, durante 
una visita que realizó a 
las nuevas instalaciones 
de la sede central de 
esa dependencia, en la 
que dijo que son cuatro 
las modernas unidades 
que se encuentran en 
servicio actualmente, y 
que prestan servicio en 
todo el país.

El funcionario dijo que 
los talleres tienen equi-
pos y personal para 
intervenir en tiempo 
récord cualquier nece-
sidad mecánica que se 
presente, tales como 
cambio de aceite, neu-
mático y compresor de 
aire para inflarlos, entre 
otros requerimientos.
Méndez García citó 
como ejemplo de 
reducción en tiem-
pos de respuesta las 
provincias La Vega y 
Monseñor Noel, lo que 
se proyecta ocurrirá 
en todas las preposi-
ciones a nivel nacional.

De su lado, el minis-
tro Santos Echavarría 
expresó satisfacción 
y admiración por el 
trabajo que realiza 
la DAEH y se com-
prometió a continuar 
gestionando con el 
Gobierno central todo 
el apoyo necesario 
para que esa institu-
ción continúe fortale-
ciendo su capacidad 
operativa en favor de 
la población, como lo 

ha dispuesto el presi-
dente Luis Abinader.

Recorrido por 
instalaciones.

Durante su visita a la 
DAEH, Santos Echa-
varría recorrió las nue-
vas instalaciones que 
albergan la sede cen-
tral de ese organismo 
de asistencia a emer-
gencias, donde el 
general Juan Manuel 
Méndez y el direc-
tor del Sistema 9-1-1, 
coronel Randolfo Rijo, 
le mostraron los dife-
rentes departamentos 
que la componen, el 
equipamiento del que 
disponen y las mejo-
ras en las condiciones 
que han recibido los 
colaboradores en el 
nuevo espacio.

Se trata de una edifica-
ción de tres niveles, ubi-
cada en la avenida de 
Los Próceres con Erik 
Leonard Ekman, en el 
Distrito Nacional, que 
cuenta con todas las faci-
lidades que se requiere 

para el desarrollo de 
sus funciones con altos 
estándares de calidad.

La DAEH reconoce 
apoyo de Joel Santos 
Echavarría.

El ministro de la Pre-
sidencia, Joel Santos 
Echavarría, fue reco-
nocido por la Direc-
ción de Servicios de 
Atención a Emergen-
cias Extra hospitalarias 
(DAEH), por sus apor-
tes al fortalecimiento 
de esa institución.

Al hacer entrega de 
la placa distintiva, el 
director de la DAEH, 
Juan Manuel Méndez 
García, destacó que 
el apoyo brindado 
por Santos Echavarría 
ha sido fundamental 

para que, gracias a 
la decisión del presi-
dente Luis Abinader, 
esa institución reciba 
los fondos que desde 
hace un año le brin-
dan autonomía admi-
nistrativa y financiera, 
lo que ha permitido 
reducir los tiempos de 
respuesta y fortalecer 
sus operaciones para 
ayudar a salvar vidas.

Tras recibir la placa, 
Santos Echavarría 
agradeció el gesto y 
manifestó que el com-
promiso de la actual 
gestión de Gobierno es 
trabajar por el bienes-
tar de la sociedad brin-
dándole toda la asis-
tencia que requiera, 
por lo que le complace 
colaborar con el creci-
miento de la DAEH.

la gobernanza de los 
datos de salud, sean 
considerados tanto 
los marcos normativos 
como los estándares 
técnicos, para garantizar 
una eficiente gestión de 
los datos de salud”, dijo 
Montilla al señalar que 
esas propuestas están 
contenidas en Agenda 
Digital y en la Estrate-
gia Nacional de Salud 
Digital de la República 
Dominicana.

“Estuvimos conver-
sando sobre los dife-
rentes elementos que 
deben ser tomados en 
cuenta para mantener 
el enfoque de que el 
paciente debe estar en 

el centro; garantizar la 
privacidad de los datos, 
la ciberseguridad de los 
sistemas y la arquitec-
tura e interoperabilidad 
en el ecosistema tecno-
lógico de salud, entre 
otros aspectos”, explicó 
Montilla al destacar que 
la idea es que entre 
todos los sectores hacer 
una propuesta país de 
lo que debe contener 
una ley de gobernanza 
de datos de salud.

Consideró que entre 
los parámetros que 
debe contener el texto 
legal están una clasi-
ficación de los datos 
personales sensibles, 
como información de 

identificación personal, 
un sólido marco jurídico 
y reglamentario para 
proteger la privacidad, 
la confidencialidad, la 
integridad y la disponi-
bilidad de los datos.
“La gobernanza de los 
datos sanitarios debe 
reforzar la confianza en 
los sistemas y prácticas 
de datos. El desarrollo 
de sistemas de gober-
nanza de datos sanita-
rios de forma partici-
pativa y transparente, 
y la garantía de que los 
reglamentos y directri-
ces sean accesibles, se 
entiendan y se sigan 
en la práctica, pueden 
ayudar a generar con-
fianza”, agregó Montilla.
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Dominicana se Transforma aplica método 
de enseñanza de autoliderazgo entre los 
colaboradores del Minpre

La jornada, facilitada por Héctor 
Santana, impulsa la creación de 
líderes institucionales

La Dirección de 
Recursos Humanos 
del Ministerio de la 
Presidencia, Minpre, 
con el apoyo de la 
Fundación Domini-
cana se Transforma, 
aliada a la organiza-
ción Transformación 
País de Maxwell Lea-
dership Foundation, 
realizó una mesa de 
transformación con 
la finalidad de aplicar 
un método de ense-
ñanza de valores y 
autoliderazgo entre 
sus colaboradores.

La jornada fue faci-
litada por el direc-
tor de operaciones 
de Dominicana se 
Transforma, Héc-
tor Santana, quien 

indicó que, a través 
de esta iniciativa, se 
busca fomentar el 
crecimiento personal 
de los ciudadanos e 
impulsar un ambiente 
colaborativo de creci-
miento mutuo.

“Las mesas de trans-
formación tienen la 
finalidad de crear 
momentos en los cua-
les se crezca perso-
nalmente en un con-
texto de cooperación 
y en un ambiente de 
evolución, que va a 
impactar en el bene-
ficio de las propias 
vidas, en términos 
personales y pro-
fesionales y a nivel 
de las instituciones, 
que repercute en el 

aspecto laboral y la 
productividad y que 
se refleja en los hoga-
res y en las comuni-
dades”, manifestó.

La directora del 
Departamento de 
Recursos Humanos 
del Minpre, Yolanda 
Castillo, expresó que 
Dominicana se Trans-
forma es un proyecto 
que agrega valor 
porque contribuirá 
a generar un mejor 
clima y ambiente 
laboral.

“Como Recursos Huma-
nos, parte de nuestra 
tarea es mejorar el clima 
laboral y desde el día 
uno entendimos que 
una manera de poder 
lograrlo es capacitar y 
trabajar los valores, que 
definen la cultura orga-
nizacional”, precisó.

El programa.

Cada participante que 
culmina el proceso com-
pleto de las 14 lecciones, 
recibe un certificado 
como líder de trans-
formación. Asimismo, 
tendrá la posibilidad de 
continuar entrenando 
sus valores y liderazgo 
con otros módulos y de 
formar parte del Team 
de Facilitadores de la 
Fundación Dominicana 
se Transforma.

¿Qué es Dominicana 
se Transforma?

sin fines de lucro 
que busca inspirar y 
transformar la Repú-
blica Dominicana 
en valores y aportar 
estrategias que per-
mitan llevar el ver-
dadero cambio que 
necesita la sociedad.

Elian Balbi, analista de Recursos Humanos; Elisannia Burgos, encargada de Reclutamiento, Selección y 
Organización del Trabajo; Héctor Santana, Director del Programa de Dominicana se Transforma; Yolanda 
Castillo, directora de Recursos Humanos e Ingrid Báez, encargada de Evaluación del Desempeño, 
Capacitación y Compensación.

Jornada de 
reforestación 
en Sabana 
Grande de 
Boyá

La Dirección de Recur-
sos Humanos del Minis-
terio de la Presidencia 
(Minpre), realizó una 
jornada de reforesta-
ción en el municipio 
Sabana Grande de 
Boyá, provincia Monte 
Plata, en donde fue-
ron sembradas dos mil 
plantas de la especie 
pino caribaea, cabirma, 
penda y mara.

La acción forma parte 
del Plan Nacional de 
Reforestación, formu-
lado por el Ministerio 
de Medio Ambiente, 
por disposición del pre-
sidente de la República 
Luis Abinader, que 
busca fomentar entre 
los colaboradores de 
las instituciones la res-
ponsabilidad social de 
aportar a la generación 
de agua y a la disminu-
ción de emisión de dió-
xido de carbono.

El técnico de Recur-
sos Forestales del 
Ministerio de Medio 
Ambiente, Rudy 
Pérez, destacó que 
el Plan mantiene un 
avance sostenido 
acorde con su obje-
tivo de incrementar 
la cobertura fores-
tal y restaurar áreas 
degradadas por el 
cambio de uso de 
suelo o que han sido 
afectadas por los 
incendios forestales.
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Gobierno lanza servicio de alerta 
automática ante vulnerabilidades 
y  exposición en el ciberespacio

Se trata de una  herra-
mienta que tiene 
disponible el Centro 
Nacional de Ciber-
seguridad, CNCS, 
que busca mantener 
a las instituciones 
informadas sobre 
posibles amenazas o 
actividades ciberné-
ticas sospechosas

El Gobierno, a través 
del Centro Nacional 
de Ciberseguridad 
(CNCS), puso a dis-
posición de las enti-
dades públicas y 
privadas un servicio 
de notificación auto-
mática de vulnerabi-
lidades y exposición 
en el ciberespacio.

El nuevo servicio, que se 
ofrece de forma gratuita, 
tiene por finalidad ayudar 
a las organizaciones a for-
talecer su ciberseguridad 
y proteger sus activos 
digitales para impulsar un 
ciberespacio más seguro, 

Novena 
Conferencia 
Ministerial sobre 
eLAC en Uruguay
Una delegación, enca-
bezada por el vice-
ministro de Agenda 
Digital, José David 
Montilla, participó en 
la reunión preparato-
ria de la Novena Con-
ferencia Ministerial 
sobre Sociedad de la 
Información de Amé-
rica Latina y el Caribe, 
eLAC, realizada en 
Montevideo, Uruguay.

Durante la reunión, 
autoridades de dis-
tintos países de 
América Latina y el 
Caribe analizaron los 
desafíos que enfrenta 
la Agenda Digital 

Regional y el alto valor 
político que tiene en el 
modelo de desarrollo 
para crear mayor valor 
social y económico.

El viceministro Mon-
tilla explicó que, 
siendo las tecnolo-
gías digitales pro-
pulsoras de un cam-
bio en el modelo de 
desarrollo, las agen-
das digitales se han 
convertido en un 
instrumento de alto 
valor político, asu-
miendo el rol de polí-
ticas públicas para 
crear mayor valor 
social y económico.

Indicó, además, que 
fueron repasados los 
avances en economía 
digital, emprendimiento 
e innovación, así como 
en la digitalización para 
la sostenibilidad y para 
el bienestar, la inclusión, 

la igualdad de oportu-
nidades, la innovación 
pública y transforma-
ción digital del Estado.

En la delegación 
dominicana estuvie-
ron, además, Julissa 
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confiable y resiliente, a 
través de las notificacio-
nes oportunas.

El recurso, presentado 
por el Equipo Nacional 
de Respuesta a Inci-
dentes Cibernéticos, 

Cruz, directora eje-
cutiva del Indotel 
y Loraine Herrera, 
directora del Obser-
vatorio de la Agenda 
Digital del Ministerio 
de la Presidencia.

CSIRT-RD, junto a la 
Fundación Shadow-
server, está alineado 
a la Agenda Digital 

2030, Estrategia 
Nacional de Transfor-
mación Digital.

En ese sentido, el 
director del CNCS, 
Juan Gabriel Gau-
treaux, explicó que los 
interesados en obte-
ner el servicio deben 
suscribirse registrando 
un contacto oficial y 
autorizado de la orga-
nización a la que per-
tenecen y completar 
un formulario que se 
encuentra en el enlace 
https://cncs.gob.do/
directorio-poc/.

De su lado, el director 
del CSIRT-RD, Car-
los Leonardo, explicó 
que la ciberseguridad 
es una preocupación 
creciente en todo el 
mundo por lo que es 
importante para las 
organizaciones man-
tenerse informadas 
y protegidas contra 
amenazas en cons-
tante evolución.

Viceministro José David Montilla durante su participación en la conferencia.
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